



En mayo de 2013 en la ciudad de México, los Presidentes Enrique Peña Nieto de México y Barack Obama de Estados Unidos anunciaron la conformación del Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN), con el fin de promover el crecimiento económico en ambos países, crear empleos para los ciudadanos de ambos lados de la frontera y garantizar que nuestras naciones puedan competir a nivel global, haciendo a la región de América del Norte más competitiva.

En septiembre de 2013, el Vicepresidente de Estados Unidos, Joseph Biden presidió una delegación que visitó México, la cual incluyó a la Secretaria de Comercio, Penny Pritzker; al Secretario de Transporte, Anthony Foxx; al Secretario Interino de Seguridad Interna, Rand Beers; y, al Representante Comercial, Michael Froman; y junto con sus contrapartes mexicanas, el Secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade, el Secretario de Hacienda y Crédito Público, Luis Videgaray; el Secretario de Economía, Idelfonso Guajardo; y la Secretaria de Turismo, Claudia Ruiz Massieu, establecieron formalmente el DEAN.

## Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN)

El DEAN, presidido en los Estados Unidos por el Vicepresidente Joseph Biden y en México por el Secretario de Hacienda y Crédito Público, Dr. Luis Videgaray Caso, es una plataforma flexible a nivel de Secretarios de Estado, que tiene como fin avanzar en las prioridades económicas y comerciales estratégicas de ambos países para promover el crecimiento económico mutuo, la creación de empleo y la competitividad regional y global. Asimismo, busca mejorar las actividades de los grupos de trabajo existentes, evitando la duplicación de esfuerzos. Los secretarios de México y EUA se reúnen anualmente, además de que durante el año los equipos técnicos trabajan

coordinadamente para lograr los objetivos del Diálogo. A través del DEAN, los representantes del sector privado y otros miembros de la sociedad civil pueden abordar con sus respectivos gobiernos la mejor forma de potenciar el comercio, la inversión y hacer que la economía regional compartida en América del Norte sea fuerte y más eficiente para trabajadores y empresas. Para lograr los objetivos de ampliar las oportunidades para los consumidores, trabajadores y empresarios en ambos lados de la frontera, México y EUA desarrollaron un plan de acción inicial mediante el cual, ambos gobiernos trabajan en tres pilares:

- **Promoción de la competitividad y conectividad;**
- **Fomento del crecimiento económico, la productividad, el emprendimiento y la innovación; y,**
- **Asociación para un liderazgo regional y global.**

## Logros del DEAN durante 2014

A un año de su instauración, los logros que se han alcanzado se reflejan en beneficios concretos para los ciudadanos de ambos países. Destacan:



- La firma del Acuerdo de Reconocimiento Mutuo de programas del Nuevo Esquema de Empresas Certificadas-Alianza Aduanera Comercial en contra del Terrorismo (NEEC-CTPAT) que beneficia a empresas que realizan el 41% del comercio fronterizo con valor de 281 millones de dólares, y cuyas mercancías podrán cruzar la frontera de manera expedita y con menores tiempos de espera.
- La conclusión de la negociación para un nuevo Acuerdo de Servicios Aéreos, el cual introducirá regulaciones más flexibles con lo cual aumentará el tráfico aéreo entre México y los EUA. Este Acuerdo histórico beneficiará a un gran número de personas y tendrá efectos directos e indirectos en empresas del sector y las actividades económicas de ambos países. El Acuerdo entrará en vigor una vez que se cumpla con los procedimientos legales establecidos en cada país.
- La reducción de tiempos de espera en el cruce fronterizo de El Chaparral- San Ysidro, el más transitado del mundo, que ha pasado de entre 3 y 4 horas a 30 minutos en hora pico, gracias a la apertura de la totalidad de los carriles en dirección norte (46 casetas de inspección primaria) y la correspondiente asignación de personal.
- La inversión de \$185 millones de pesos en el desarrollo de la Conexión Peatonal Aeroportuaria Tijuana/San Diego que beneficiará a 2 millones de visitantes anualmente.
- La creación de un fondo de \$50 millones de pesos para créditos a mujeres emprendedoras con una derrama estimada de \$500 millones de pesos.
- La firma del memorándum de entendimiento para impulsar el desarrollo de PyMES mediante la colaboración con los *Small Business Development Center* (SBDC's), beneficiando a 30 empresas mexicanas para abrir operaciones en EUA.
- El mapeo de clústeres de innovación en la frontera como herramienta para el desarrollo económico regional alineando políticas de planeación de ambos países.
- El desarrollo de una iniciativa de manufactura inteligente en el contexto de un Programa Nacional Transfronterizo.
- La promoción conjunta de inversiones entre ProMéxico y SelectUSA. Con motivo de la celebración de los 20 años del TLCAN, se organizaron eventos de promoción económica y de atracción de IED en Canadá, Estados Unidos y México, así como en Japón y Reino Unido.

En el marco de la Segunda Reunión Anual, realizada en Washington DC el 6 de enero de 2015, se adoptaron nuevas prioridades estratégicas, a partir de las cuales se impulsarán iniciativas concretas dentro del DEAN como parte del plan de trabajo del segundo año.